

目次

大逆事件と内山愚童 柏木 隆 法
入獄記念無政府共産 (原文) 一
入獄記念無政府共産 (現代文) 一六
無政府主義道德非認論 二七
書翰 (年代順 十六通) 三六
「平民新聞」にみる愚童の小論文 (二編) 五六
平凡の目覚 (獄中遺文) 七七
内山愚童の略歴 七七
あとがき・編集後記 七九

無政府共産

入獄記念



これはマア、せうしたツキでわらうか。一口に決つて見れば

なせにかまひは、貧乏する。ツキをしたら、まかしやうか。天子金もち、大地主。人の命をすう。タニがある。

諸君はヨトク、かんがいて見たまへ。年が年中、あせ水ながして、作つた物を。半分は地主と云ふ、泥坊に上ラレ。のこる半分で、酒や醤油や鹽やこやしを、買ふのであるか。其酒にも、コヤレにも、スベチの物に、ノコラズ成所と云く、大泥坊の爲にトラレル税金が、かよつて。其上に商人と云ふ泥坊が、モウツヤがる。メコエ小作人諸君のやうに、自分の土地と云ふ者を持たずに、正直に働いてゐる者は、一生涯貧乏とハナレル事は出来ないのである。

マダそればかりなら、ヨイが、男の子が出来れば、ナガイ間、貧乏の者か育てわけ、ヤレラれしや、コレカウ。でんばたの一まゝも、余分に作つて、借金をして致したいと思ふまゝに、金をなれば、イヤテモ何でも、兵士にとられる。そうして三年の間、小遣セコを返つて、キリヲタもな。人ゴロシのけいこ度、せせられる。それで戦争になれば、人を殺すか、自分で殺されるか云ふ。血なまぐさい

所へ引つぱりだされる。

セガレが兵士に、三年まられてゐるうちに、森におるおやぢは、ツマコをつれて、コロキに出だしたといふ者もある。兵士にでたセガレは、うちが貧乏で、金は送つてくれず。金がなければ、古兵にイロメられるので、首をク、つて死んだり、川へどひこんで死んだり。又は鐵道で死んだりした者が、何はとあるか、しれぬ。のである。こんなグアエに、小作人諸君を、イロメルもの。諸君が、朝は一番トリにかま夜は、クラクなるまで、働いたとて。諸君と貧乏は、ハナレルことではな。

コレハ全體、なせであらうか。おなじ人間に、うまれておるながら。地主や、かねもちの家に、うまれるは。廿四五までも、卅マデモ。學校や外國に遊ンデ、おつて、そうして、うちにかければ。夏は、スベシキとこるに、暑さをシノギ、冬はあたゝかき、海岸に家をたつて。遊びくらして、おるデハナイカ。自分は桑のは一枚ツミもせず。キヌの、さものには、マツタ。酒池肉林と、セイ物をしてなんにも、せず。一歩を遊び、送るノデアル。諸君は、シラ、あらうか。大地主や、かね持が。夏の卅日と、日光や霜根、健康の。人々、二千や

三千の金を、つかふと云ふでは、ないかの三千圓より、諸君が世襲のどしから、五十歳まで、や又まず、クワズに働いても二千圓といふが、未だ出来まいではないか。そうして、其、たちは兵士などには、出なくても宜いのである。」

小作人諸君、諸君もキツト今の金持や大地主のやうに、セイタクをしたいであらう。タマニハ、遊んでおつて、ウマイ物をたべたいであらう。けれども、それが諸君に出来ないといふのは、諸君が一つの迷信を持つて、あるからである。チャ先祖のムカシから、コノ迷信を大事にして、おつた爲に、地主や金持のムカシや、世いたくを夢にも見ることが出来ないのである。諸君がわれくの言ふ事をキイテ、今くにも其迷信をスタサイすれば、諸君は、ほんどうに安樂自由の人間となるのです。しかし、天子や金持は、諸君にコノ迷信をすてられては、自分たちが遊んでセイカクをすることが出来なくなるから、ムカシヨリ天子デモ大ミヤウでも、この迷信をば、無出ならぬ、アリガタキものにして、諸君を、おさむいてキダノアある。それだから、諸君の爲には、今の天子デモ大臣デモ、昔の橋川モ、大ミヤウも、おや先祖の昔から、恨みカサナ、だい敵デあると、いふことを忘れテハナラヌ。」

明治の今日も其どぶり、政府は一生ケン命で、上は大學のハカセより、下は小學校の教師までを使ふて、諸君に此迷信を、すてられぬヤウニしてある。そして諸君は又、之をわづかたく思ふてある。だから諸君は一生涯、イヤ孫子の代まで、貧乏と、ハナレル事は出来ない、然らば小學教師などが、諸君や諸君の子供に教へて、迷信と云ふのは何であるか。迷信といふは、セチガツタ考へを、大事本どんに守つてある事を、云ふのである。ナゼニ諸君が昔から、此マチガツタ考へを、持つて、あるかといふことは、あとにして。どう云ふマチガツタ考が迷信であるかといふことを語つてみやう。」

△諸君は地主から、田や畑をつくらして。モロウカラ、其お禮として小作米をヤラテはならぬ。

△諸君は、政府があれはこそ、吾々百姓は安心して、仕事をしなくては出来ぬ。其お禮として税金を、ださねばならぬ。

△諸君は、國にケン備がなければ、吾々百姓は、外國の人に殺されてしまふ、それだから若い丈夫の者を、兵士にたさねばならぬ、と云ふ。此ニツの、マチカツタ考へが深くシミ込んであるから。イクラ貧乏しても、小作米と税金と子供を兵士に出すことに、ハン對することが、出来なくなつてゐる。モシモ小作米を、ださなくも宜しい、税金をおさめなぐても宜しい、かわい子供を兵士に、ださなくとも宜しいなどと云ふ者があれば、ソレハ、むほんにんである國賊である、などと云ふて、其じつ自分たちの安樂自由の爲に、なることを、聞く事も讀む事も、せずにしてしまふ。ユ、ハ一番よく、考へて、讀んでいたゞきたス」

然らば、ナゼ小作米を地主へ。ださなくて宜しい者が、ぞ云ふに、ソレハ小作人諸君が、耕やす所の田や畑を、春から秋まで、耕すもいれず、タチもまがす。ユヤシもせず、ハ、ホツタかいて、ザラ

んなさい、秋がきたとて米一粒、出来ませぬ。夏になつても麥半ツツどれる者でない。ユ、を見れば、スゲにしれるではないか。秋になつて米ができ、夏になつて麥ができるのは、百姓諸君が一年中、アセ水ながして、やすますに働いた爲である。ソウして見れば自分が働いて出来た、コムや麥は、ノコラス百姓諸君の、ものである。何をチホケテ、地主へ半分ださねば。ならと云ふ、理クツがあるか」土地は天然しせんに。おつた者を。吾等の先祖が、開こんして、物の出来るやうに、したのである。其土地をたがやして、トツタ物を、自分の者にするのが、何でムホンニンである。

小作人諸君、諸君はながい。あひだ地主に盗まれて、きたのであつたが、今といふ今、此迷がさめて見れば、ながい恨みの、ハラ井セに、年ゴを出さぬ、ハカリでなく。チユシのタラにある。麥でも金でも、トリカヘス権利がある。チユシの、タラに、すんで

の者をトリダメなどは、決して泥坊ではない。諸君と吾等が、久し
毒はれたる者を、回復する名譽の事業である。諸君は、
ツギに、政府に税金をださなくても宜しいと云ふことは、ナセで
あるか、小作人諸君、カシイ理くつは、いらぬ。諸君は政府とい
ふ者のある爲に、ドレダケの安樂が出来てゐるか。少しでも之が政
府様のアリガタイ所産をいふことをかッテ女子ヲ、言つて見たまひ、
昔から泣く子と地頭には勝たれぬといふて。無理な壓制をするの
か。お上の仕事と、キマツテゐるではないか、コンナ厄界の者をイ
カシテ、おく爲に、正直に働いて税金をだす小作人諸君は貧乏して
ゐるとは、馬鹿の頂上である。

諸君は、こんな馬鹿らしい政フに、税金を出すことをやめて、一
日もハヤチ、厄界ものを亡ぼして、シマフではないか。おうして親
先祖の昔より、無理非道に盛られた、政フの財産を、トリ返して。み
べきである。

今の政府をばばして、天子のなき自由國に、すると云ふことが
ナセむほんにんの、することでもなく、正義を、おもんずる場士の、
することであるかと云ふに。今の政フの親玉たる天子といふのは
諸君が、小學校の教師などより、ダマサレテ、おるやうな、神の子
でも何でもないものである、今の天子の先祖は、九州の、スミから出
て、人殺しやごう益をして、同じ泥坊なかまの、ナガステヒコな
どをばした、いはゞ熊さか長範や大之山の酒肴童子の、成功し
たのである、神様でも何でもないので、スロシ者へて見れば、
スグされる。二千五百年ツ、キもうしたといへば、サモ神様でも
も、あるかのやうに思はれるが、代々外は、パンエに、皆し、わられ肉

は。ケタイの古に、メチヤに、せられ、来たのである。

明治になつても其如く、内政に外交に、天子は苦しみ通してあ
らうがな、天子の苦しむのは、自業自得だから勝手であるが、それ
が爲に。正直に働いてゐる小作人諸君が、一日は一日と、食ふこと
にすら、くるしんでゐるのだもの。日本は神國だなどいふて
諸君は少しも、アリガタクないであらう。

コンナニ、わかりきつた事を、大學のハカセだの、學士だのと云ふ
ヨリムシ共は、言ふことも、かくことも出来ないので、ソッ入百で人を
カマシ自らを欺いてゐる。又小學校の教師なども、天子のアリガタ
イ事を、とくに、コマツテゐるが、ゲン／＼うそが上手になつて
年三丁の大祝日には、ソラトホけた支ねをして、天子は神の子で
あると云ふことを、諸君も諸君の子供に、教へ込んでゐる。そうし
て一生匪、神の面をかよつた、泥坊の子孫の爲に、働くべく使ふべ

く教えられるから、諸君は、イッマデも貧乏と、ハナレルコトは、出来
ないのである、コ、までとけば、イカニ勤忍ぶよい諸君でも、諸君
自身の、奪はれてゐつた者を、トリカヘス爲に、命がけの運動を、す
るさになるであらう。

小作人諸君。諸君は、ひさしき迷信の爲に、國にグンタイがなけ
れば、民百姓は生きてゐられぬ者と信じてゐつたであらう、ナル
ホド昔も今も、いざ戦争となれば、ぐんたいのない國は、ある國は
亡ばされて、しまふに極つてゐる、けれども之は、天子だの、政府だ
のと云ふ、大泥坊があるからなのだ、

戦争は、政府と政府との、ケンクワでわなないか、ツマリ泥坊と泥坊
が、ナカマ、けんくわする爲に、民百姓が、なんぎをするので、ある
から、この政府といふ、泥坊を、なくしてしまへば、戦争といふ者は
無くなる。戦争が、なくなれば、かわい子供を、兵士にださなくても

宜しいと云ふことわ、ヌグに しれるであらう。

ソコデ 小作米を地主へ出さぬやうにし、税金と子供を兵士にやらぬやうにするには、政府と云ふ大泥坊を無くしてしまふか、一番はやみちであるといふことになる。

然らばいかにして此正義を實行するやと云ふに、方法はいろいろあるが、マブ小作人諸君として、十人でも廿人でも連合して、地主に小作米をださぬこと、政府に税金と兵士を、ださぬことを實行したまへ。諸君が之を實行すれば、正義は友を、ますものであるから、一村より一ぐんに及ぼし、一ぐんより一縣にと、遂に日本全國より全世界に及ぼして。ユ、ニ安樂自由なる無政府共產の理想國が出来るのである。

何事も犠牲なくして、出来る者ではない。昔と思わん者は此正義の爲に、いのちがけの、運命をせよ」 (ナツリ)

此小冊子、明治四十一年六月廿三日、日本帝國の首府に於て。吾同志の十餘名が、無政府共產の赤旗を掲げて。日本帝國の主権者に抗戦の宣言をなしたる爲に同年八月廿一日、有罪の判決を喰へられた。

- 大 荒
- 白瀬 宇部宮 卓爾
- 堺 利彦 木村 源治郎
- 山川 焔 小暮 れい
- 森岡 永治
- 大須賀 さと
- 徳水 泉之助

右諸氏が人獄紀念の爲に、出版したのである」

此小冊子は、一年もしくは四年の後出獄する同志の不在中。在京僅少の同志が、心ばかりの傳道であります」

此小冊子を讀んで、来るべき革命は、無政府共產主義の實現にあるとを意得

(ウラヘツヤク)

せられし諸君は、目下人獄中の同志に。はかき、にても封書にて送られたし、これ人獄諸氏に對す、唯一の慰めで、おつ職士の勝力を研鑽する福者でありませ。入獄諸氏に送らぬ紙は。

東京市平込市と題し、東京監獄在監人、何々君と云々と書き、その由を出入の住所姓名を明らかにして出して下さい。」
此小冊子は、ながき、迷信の夢より諸君を呼び醒まし。ちかき將來になさねばならぬ、吾等、革命運動を認めてさる爲に、廣くかつ深く傳道せねばならぬのであり、からや無政府共産と云ふとか真得せられて、タイナマイトを投ずるをも辞せぬと云ふ人は、一人も多くに傳道して願ひたい。しかし又、之を餓んでも意得の出来ぬ人は、果して現在の社會は正義の社會であるか、又吾人の理想は今の社會に満足するや否やを、深く取調べて願たい。」